

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 12 DE JUNIO DE 1909.

Nº 371.

El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.

Domingo II después de Pentecostés.

En este día, la solemnidad propia de todo domingo se aumenta con la que corresponde á la Octava privilegiada del *Corpus*, razón por la cual se debe celebrar con especial devoción. El Oficio se toma de la fiesta del *Corpus*, á excepción de las lecciones y algunas otras partes que, juntamente con la Misa, las tiene propias esta Dominica infraoctava, y se hace conmemoración de la Octava, como igualmente el santo, simplificado ó simple, que ocurra, cuya novena lección no se dice, sin embargo, en Maitines. Todo en este día nos convida al amor que debemos á Dios en justa gratitud por el beneficio inmenso que nos hizo Cristo, dándonos todo entero en la sagrada Eucaristía. En el *Introito* nos hace exclamar la santa Iglesia con el Real

Profeta; "Yo os amaré, Señor, que sois mi fortaleza, mi apoyo, mi refugio, mi libertador." La *Epístola* llama estado de muerte al del que no ama, y el *Evangelio*, con aquella parábola de los convidados que se excusaron de asistir al banquete, y cuyo puesto ocuparon otros que no habían sido llamados al principio nos pone ante los ojos la fatal desgracia de los que, sordos á los llamamientos del Señor, le vuelven las espaldas y no acuden al banquete eucarístico en que se da á comer el Pan de vida eterna.

PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XIV, versículo 16-24, según San Lucas.

"En aquel tiempo, dijo Jesús á los fariseos esta parábola: Un hombre hizo una gran cena, y convidó á muchos. Y cuando fué la hora de la cena, envió uno de sus siervos á decir á los convidados que viniesen, por que todo estaba preparado. Y todos á una comenzaron á excusarse. El primero le dijo: he comprado una granja, y necesito ir á verla: te ruego que me tengas por excusado, y dijo otro: he comprado cinco yuntas de bueyes, y quiero ir á probarlas: te ruego que me tengas por excusado. Y dijo otro: he tomado mujer, y por eso no puedo ir allá. Y volviendo el siervo, dió cuenta á su señor de todo esto. Entonces, airado el padre de familias, dijo á su siervo: Sal luego á las plazas y á las calles de

la ciudad y traeme acá, cuantos pobres y liciados, y ciegos y cojos hallares. Y dijo el siervo: Señor, hecho está como lo mandaste, y aún hay lugar. Y dijo el Señor al siervo: Sal á los caminos y á los cercados, y fnérzalos á entrar para que se llene mi casa. Mas os digo que ninguno de aquellos hombres que fueron llamados gustará mi cena."

REFLEXION.

Muy agradecidos debíamos estar al Señor por la inefable bondad con que nos ha preparado el celestial convite de su Cuerpo y Sangre. ¡Cuán bien demuestra el infinito amor que Dios nos tiene, y la horrible ingratitude del hombre, ver que el mismo Señor tiene que obligarnos á acercarnos á la sagrada Mesa! ¡Qué excusas tan vanas y vergozosas alegan algunos! ¡Alegráos vosotros los que tenéis la dicha de comulgar, gozando ya en vida sacramentalmente, del que ha de ser vuestra recompensa por toda la eternidad! Acaso el mundo os desprecie, pero Dios os tiene reservado un elevado trono en que coronaros de gloria.

La coeducación en Heredia

¡Calamidad espantosa la que nos sembró el famoso redactor de "*La Siembra*" Roberto Brenes Mesén cuando regentó el Colegio de Heredia: calami-

dad espantosa de que no nos ha librado todavía el excelente pedagogo y honrado caballero Sr. Gagini, actual director del referido Liceo!

¿Saben Uds. cuál es?

Pues ese desgraciado prurito de creer que pueden *juntarse niños y niñas* de catorce años arriba, en los que empiezan ya, como en todos los mortales á bravear las pasiones, y oír *junticos* las explicaciones en las mismas clases y pasear *junticos* como hermanos de leche por esas calles de Dios y pueblos bajo los cuidados pedagógicos cariñosos de algún maestrillo casi imberbe.

Eso es pretender quitar las barreras que impiden á la juventud la dulcísima familiaridad humana que es canon del "amor libre" predicado por Mesén, Billo Zeledón y comparsa.

Eso es quitar á muchachos y muchachas poco á poco, primeramente el *miedo* que pudieran tenerse entre sí para que á la postre se les quite hasta el respeto.

Y ya lo está palpando así nuestra Heredia

Basta pasearse de vez en cuando entre siete y diez de la noche, para ver con que familiaridad amistosa y pedagógica libertad pasean por las aceras jovencitos de 15, 16 y 17 años con pollitas de 13, 15 y 16 años, sin madre que los vigile, en dulcísimas confianzas criadas al calor de la coeducación, recibida en el Liceo de Heredia

Santo Dios!!

Y los padres de familia toleran no tienen ánimo no quieren que por ellos se arme alboroto y prefieren mandar sus hijitas á que se les instruyan en el Liceo; y á que esa práctica de coeducación les dé la *educación práctica* del "libre amor."

¡Si parece que esta Heredia no fuese más Heredia con tanta tolerancia para esa *coeducación* que por sí misma incubaba los gérmenes de la inmoralidad para más tarde!

¿Acaso hemos olvidado que á la juventud ardiente, apasionada, irreflexiva, á la que solo contiene el freno de una fe arraigada, inteligente y práctica que hoy por hoy no se *cultiva* en Heredia entre la juventud, ni en los hogares, ni en el Colegio, á esa juventud no hay que empujarla, que basta solo quitarle las barreras del respeto *sexual* para que se desborde?

Peor daño á Heredia no pudo hacer el famoso caballero del *Mesenianismo* que éste de lograr dejar montado el Colegio en ese régimen *infern*al de la coeducación.

Sébase que la *coeducación* es reprobada sobre el haz de la tierra entera por todos los católicos, como inconveniente, malsana, antihigiénica y peligrosísima para la moral. Sébase que los conatos de coeducación en Alemania é Inglaterra en los Colegios protestantes *fracasaron* desde tiempos; que ni el gobierno anticristiano francés la ha podido sacar airoso; que en Bélgica no *medró* nada: que si en los Estados Unidos ha logrado establecer la *coeducación* algunos pocos Colegios bajo sus auspicios, esos Colegios no han florecido ni florecen y van decayendo merced á la guerra *sin cuartel* que el intelectualismo pedagógico católico y protestante les ha declarado, como malos y de perniciosas consecuencias en ese temple de coeducación.

¿Y cómo es que aquí en Costa Rica y en esta Heredia, la

coeducación fundada por Mesén bate palmas, bajo la protección de los *mesenianos* y con descuido de los padres de familia?

No se diga que pretendemos alborotar. Si llamar la atención acerca de ese daño atroz tolerado en Heredia, que no se ha tolerado ni se tolerará en San José ni en Cartago ni en Alajuela, fuera alborotar, ese alboroto sería semejante al que arman los médicos de la ciudad cuando se presenta un caso de difteria ó de viruela negra, mandando incomunicar, sanear y hasta quemar las casas para evitar el daño de la población; y eso aunque protesten y braveen los dolientes.

Señor Gagini: Ud. que es un hombre honrado, sin fanatismos, que aunque liberal es consecuente y que es cien veces más instruido y más pedagogo que Roberto Brenes Mesén, autor de ese daño incomparable y de ese criminal atentado contra la juventud moral que se llama coeducación, ¡por Dios! señor Gagini, corrija ese mal, suprima esa *lata* pedagógica, rechazada en los pueblos cultos, cure ese cáncer que empieza á corroer á Heredia, dé al traste con la coeducación y no se haga cómplice de ese trabajo paulatino, destructor de la moral y del respeto entre la juventud herediana, y trabajo de zapa para levantar francos los verdes pendones del "amor libre".

De Ud., señor Gagini, tiene derecho á esperar muchísimo Heredia; y entre lo muchísimo que tiene derecho á reclamar en bien, esto es lo primero: que suprima la *Coeducación*, obra ingrata y nefanda de Brenes Mesén.

Las dos amigas

Stultus sicut luna mutatur.
(Ecccl. xxvii, 12).

¡*Penélope* es el apodo con que me nombran, amiga! ¿Sabes tú por qué enemiga me atormentan de ese modo? —Porque tu vida ¡ay, mujer! (perdona que te lo diga) es *tejer y destejer*.

La doncella que es devota, oye misas y sermones; y después en los salones por el baile se alborota, imita en su proceder, ó yo no comprendo jota, *el tejer y destejer*.

La que humilde besa el suelo y si cualquiera la injuria, se pone como una furia, maldice, y se arranca el pelo, atrasa á más no poder en el camino del Cielo, *por tejer y destejer*.

Y aunque modelo de niñas, de tus labores esclava, si después pelas la pava con cualquier Juan delas Viñas, prepárate á recoger ora aplausos, ora riñas, *por tejer y destejer*.

La que madruga y *confiesa*, como suelen más de cuatro, y á la noche en el teatro se divierte á toda prisa, mire que tal proceder de juiciosa y de traviesa, *es tejer y destejer*.

Si el *Kempis* tienes quizás, también el *Año Cristiano*; pero alternan en tu mano con Víctor Hugo y Dumás. Ese ¿quién no lo ha de ver, si está claro por demás, *que es tejer y destejer?*

La que á los pobres se apega y hacer bien no le fastidia; si á murmurar y á la envidia

en las tertulias se entrega, mas no logra, á mi entender, en esa contraria brega, *que tejer y destejer*.

Y si en este místico recreo entona el *Oficio Parvo*; mas luce después el garbo sin modestia en el paseo, lo echará todo á perder; lo bonito con lo feo, *el tejer con destejer*.

Y si ayunas, penitente, y de pudor no escaseas, y á la noche coqueteas con todo bicho viviente, bien llegaste á merecer que te expidan patente *de tejer y destejer*.

Que ser un ángel de día y un diablillo de noche, es ir al Infierno en coche, es bobada, es tontería, es sembrar y no coger y.....cualquiera lo diría, *es.....tejer y destejer*.

.....
Hay Penélopes beldades en el mundo más que hormigas: las que no tengan amigas que les muestren las verdades, aprendan aquí á temer los riesgos y vanidades del tejer y destejer.

CAYETANO FERNÁNDEZ,
Presbítero.

Dato curiosísimo

La única iglesia que en Mesina quedó intacta, á pesar de la devastadora catástrofe, como si hasta ella no llegara la furia de los elementos desencadenados, fué una que, desde hacía bastante tiempo, estaba cerrada al culto en virtud de una orden de la autoridad civil, fundada en que amenazaba ruina. Así lo hace constar el Arzobispo de Mesina en carta al Superior General de los P.P. Teatinos.

El Exmo. Sr. Nuncio y la prensa católica

“La buena prensa es hoy día, según la expresión del Romano Pontífice, el único antídoto á los graves males sociales y religiosos causados por la prensa impía, malvada y contraria á la verdad moral y cristiana.”

† Juan, Arzobispo

Delegado Apostólico

(De un precioso documento dirigido al periódico Don Bosco.)

Lo que somos

Un poeta, tan versado en aritmética como escarmentado de la vida en sus diversos estados, ha dado del hombre la siguiente definición, que reproducimos como mera curiosidad.

Hela aquí:

«Un hombre cuando soltero, resulta un número entero.

Se casa y al otro día, es ya regla de compañía.

Antes del mes de casado, ya es un número quebrado.

Nace un muchacho después, ya es una regla de tres.

Lo cual impide á mi idea, que un número mixto sea.

Si es bueno, amable y discreto es un número concreto.

Pero si enviuda, en el acto, se vuelve un número abstracto.

Y si se casa otra vez, comete una estupidez.

Ya no es número entero, quebrado, ni mixto: es cero».

FAUSTO ACONTECIMIENTO

El próximo 8 de diciembre será el 25º aniversario ó BODAS DE PLATA, de la Consagración Episcopal, del Exmo. y Reverendísimo Sr. Delegado Apostólico Doctor don Juan Cagliero.

Los católicos centroamericanos debemos prepararnos para celebrar con gran entusiasmo y del mejor modo posible ese venturoso aniversario, secundando gustosos las disposiciones que al efecto darán oportunamente nuestros respectivos Ilustrísimos Prelados Diocesanos.

La Muñeca

Juguete cómico-dramático en dos actos

Escrito en verso por
TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

ESCENA III

Pobre sola.

Pobre. Cuánta bondad atesora
El corazón de esta niña
Que me depara en mi ayuda
La providencia divina!!

A sus puertas yo toqué
Y ella abrió para mi dicha,
Se conduce de mi suerte,
Su noble alma se lastima
Y en vez sí, de los juguetes,
De muñecas, golosinas
Derrochando su dinero

Como lo hace toda niña;
Ha encontrado noble objeto
De su caridad en mi hija
A quien pronto, pronto estre-

La más dulce simpatía, [cha

A estos nobles generosos
Como quieren se maldigan?

Si ellos son la providencia
De las almas desvalidas!!!

Cómo quieren se destruya
Con la tea, la anarquía

Por un odio inveterado
A las castas opresivas!!!

No, mil veces: que sucumban
Esas almas pervertidas

Que blasonan de nobleza
Y riquezas malhabidas.

¡Qué nobleza, Dios del cielo!!!
La de farsas y mentiras

Que la sangre de los pueblos
Han chupado como arpias!

(risa histérica)

A ellos sí, que los consuman
Las falanges socialistas

Y que á nombre del derecho
Triunfar debe algún día

Y se ampare y se proteja
La nobleza positiva

Que en el mundo se resuelva
Por la caridad bendita,

A las leyes protectoras

De la autoridad legítima,
A la sociedad cristiana
Le tributen la justicia.

ESCENA IV

Rosa sola. (llevando á la chica pobre)

Rosa. Ya tengo lo que deseaba
Una muñequita viva

Para papá y mamá,

Es hoy día de alegría

Si te pregunta papá (con ter-

nura

Cómo te llamas?

Chus. Chusita. (con humildad)

Rosa. Eso es, así respondes

Mi preciosa muñequita. (acariciándola)

ESCENA V

Dichos y el padre (D. José)

D. José. Y la muñeca?

Rosa. Papá, aquí la tienes pre-

[sente

D. José. Al fin muñeca viviente
(con enfado)

Y el dinero?

Rosa. Lo dí ya (satisfecha)

D. José. A la madre? (asustado)

Rosa. Sí. (satisfecha)

D. José. Mal hecho (duro)

Y peor la que recibió. (amenazante)

Rosa. Sí papá, la obligué yo
(con humildad)

D. José. Y por qué? con qué

[derecho???

Ella cometió un delito

Y tú mereces castigo.

Rosa. No te incomodes conmigo:

Yo la obligué papaito (con dolor)

D. José. Bien, para que no te

[riña

Y que veas que te quiero

Recoje hoy mismo el dinero,

Devuelve hoy mismo esa niña.

Tú no sabes lo que lucho

Ni se explica tu razón

Como está la situación

Todo caro, mucho, mucho??

(Continuará.)

EL SOL

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, céstros, zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles: casimires para hombre y para señora; zarazas crudas; crespones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carrieles; gasas, etc. Pruébese una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación + Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra El Celeste Imperio!

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos colores; **quesos** los más sabrosos y de todas clases á precios de mercado.

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

Tipografía de L. Carlin G.